

## **Actividades del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos (IMRED)**

enero-abril 1997

El IMRED organiza e imparte una Maestría en Estudios Diplomáticos, así como diplomados de actualización en materias de interés en el campo de las relaciones internacionales que incluyen, entre otros, la capacitación a diplomáticos en materia de promoción comercial y turística. El IMRED también realiza un extenso programa de difusión de la política exterior de México que incluye conferencias y seminarios con la participación de especialistas nacionales y extranjeros, programas de radio y contactos con otras academias diplomáticas, entre otras actividades. La labor editorial del IMRED está destinada a contribuir al conocimiento de la política exterior de México y al estudio y el análisis de los temas de mayor interés para las relaciones internacionales de México.

Esta sección informa, de manera resumida, sobre las principales actividades llevadas a cabo por el IMRED en el primer cuatrimestre de 1997. Se describen, en ese orden, las actividades que se realizaron en los siguientes rubros: 1) Formación y capacitación diplomáticas; 2) difusión; y 3) editorial.

### **Formación y capacitación diplomáticas**

#### *Maestría en Estudios Diplomáticos*

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) incluye a la maestría que imparte el IMRED dentro de su programa de posgrado de excelencia. De hecho, de acuerdo con los estándares del CONACYT, la planta académica del IMRED es de excelencia: el IMRED se encuentra encabezado por una investigadora del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) y la mitad de sus profesores de tiempo completo son también miembros del SNI; además, todos sus profesores —de tiempo completo o por asignatura— cuentan con posgrado.

---

*Enero-abril.* Del 6 de enero y hasta el 20 de marzo se impartió el segundo trimestre de la Maestría en Estudios Diplomáticos 1996-1997. El tercer trimestre dio inicio el 7 de abril. En total, participan 29 alumnos mexicanos y extranjeros; entre los primeros se encuentran dos miembros del Servicio Exterior Mexicano (SEM) y uno de la Secretaría de Marina; entre los alumnos extranjeros se cuentan miembros de la cancillerías de Bolivia, Chile, Cuba, Ecuador, Honduras y Venezuela. La participación de alumnos extranjeros tiene lugar en el marco de los esquemas de cooperación que ofrece México —en este caso en materia de formación diplomática— a otros países en el mundo.

*Abril.* En la segunda quincena del mes se lanzó la convocatoria para la Maestría en Estudios Diplomáticos 1997-1998.

### *Exámenes de ingreso al SEM*

*Enero.* La Comisión de Ingreso al SEM, presidida por la directora general del IMRED, se formó en cumplimiento de la Convocatoria de Ingreso al SEM de Carrera, publicada el 28 de diciembre de 1996. Además de su presidenta, esta comisión estuvo integrada por cinco académicos provenientes de la ciudad de México y los estados de la República y por la directora general del Servicio Exterior y Recursos Humanos de la SRE.

La Comisión de Ingreso celebró tres reuniones y tuvo a su cargo la fijación de criterios para la dispensa de edad; la elaboración del examen de cultura general; la estructuración y evaluación de las preguntas para el ensayo; y la elaboración, con base en los resultados de los exámenes, de la lista de los aspirantes aceptados para la tercera etapa del concurso. El IMRED realizó las gestiones necesarias ante el Centro de Enseñanza de Lenguas Extranjeras (CELE) de la UNAM para elaborar y calificar los exámenes de idiomas extranjeros; ante el Instituto de Investigaciones Filológicas para elaborar y calificar el examen de español; y ante la Dirección General de Asuntos Estudiantiles de la UNAM para calificar, por computadora, los exámenes de cultura general.

*Marzo-abril.* El proceso de selección para el ingreso al SEM consta de tres etapas. La primera de ellas tuvo lugar del 24 al 26 de marzo; contó con la participación de 483 aspirantes, de los cuales fueron seleccionados 59, mismos que se presentaron a la segunda etapa, que se llevó a cabo del 21 al 25 de abril. De la segunda etapa resultaron seleccionados 23 aspirantes, los cuales participarán en la tercera y última etapa, misma que tendrá lugar en el segundo semestre de 1997.

### *Diplomado sobre el Nuevo Escenario Internacional*

*Marzo-abril.* Se diseñó y preparó el X Diplomado en Política Internacional impartido por el IMRED. El tema del mismo, a celebrarse entre junio y agosto, es “El nuevo escenario internacional: visión de México”.

### *Curso de Actualización para Miembros del SEM*

*Enero.* Con el objeto de aprovechar la estancia en México de diplomáticos comisionados en el exterior, el IMRED estableció desde 1995 un curso de actualización permanente que tiene lugar al término de los principales periodos vacacionales.

Del 6 al 10 de enero de 1997 se llevó a cabo el IV Curso de Actualización para Miembros del SEM; contó con la participación de 89 miembros del SEM y funcionarios de la SRE. El programa del curso incluyó el análisis de la evolución de la realidad nacional, los cambios en el escenario internacional y la manera en la cual la política exterior mexicana ha decidido hacerles frente. Se incluyó, además, un módulo de promoción comercial, diseñado e impartido por funcionarios del Banco Nacional de Comercio Exterior (BANCOMEXT).

## **Difusión**

### *Conferencias magistrales*

*Enero-abril.* Entre los eventos organizados durante el lapso que cubre este informe de actividades destaca la realización de conferencias magistrales dictadas por jefes de Estado, ministros de Gobierno y otras personalidades extranjeras que visitaron la Cancillería mexicana. Impartieron conferencias el presidente de Guatemala, Álvaro Arzú; y, el presidente del Gobierno de Cataluña, Jordi Pujol. Asimismo, sustentaron conferencias magistrales el ministro de Relaciones Exteriores de Chile, José Miguel Insulza, y la secretaria de Estado de Asuntos Exteriores de Austria, Benita Ferrero-Waldmer. Otras personalidades incluidas en el programa de conferencias magistrales fueron Yves Struillou, auditor del Consejo de Estado de Francia; Simón A. Consalvi, asesor de la presidencia de Venezuela; Barry R. McCaffrey, director de la Oficina de Política Nacional para el Control de Drogas de Estados Unidos; y, José de Cerqueira, secretario general de la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI).

---

---

### *Eventos especiales*

Además de las conferencias, el IMRED organizó otros eventos especiales. De ellos, destaca el seminario interinstitucional sobre “Enfoques para el estudio de la política exterior de México”, realizado en colaboración con El Colegio de México, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Los trabajos presentados en el seminario se publicarán en el libro *La política exterior de México. Enfoques para su análisis*.

### *Presentación de publicaciones*

Como parte de sus funciones de difusión, el IMRED organiza presentaciones de libros, revistas y otras obras. En el primer cuatrimestre de 1997 se presentaron las siguientes obras:

- IMRED (comp.), *Organismos hemisféricos y mecanismos de concertación en América Latina*, México, IMRED, 1997, 242 pp.
- *Revista Mexicana de Política Exterior*, núm. 50, 336 pp., número especial sobre “El Tratado de Tlatelolco hoy”. Presentada en la Cancillería en el marco de la conmemoración del 30 aniversario de dicho instrumento jurídico.
- *Audiolibros IMRED*, coproducidos con Radio UNAM con base en una selección temática del programa de radio “Las relaciones internacionales de México”. Se publicaron cuatro volúmenes.

### *Programas radiofónicos*

Durante el periodo en cuestión, el IMRED mantuvo la producción del programa semanal *Las relaciones internacionales de México*, transmitido por Radio UNAM en la zona metropolitana y reproducido por radiodifusoras locales en Yucatán, Sinaloa, San Luis Potosí, Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Tamaulipas y Guanajuato. El programa incluye entrevistas a expertos, nacionales y extranjeros, sobre diversos temas internacionales. El IMRED también produce otros dos programas radiofónicos: *México hoy* y *Presencia de México en el mundo*. El primero es un programa que aborda semanalmente temas internacionales de política, diplomacia, economía y cultura; el segundo es un noticiero semanal que

---

se transmite los fines de semana y en el cual se informa acerca de los principales acontecimientos de la Cancillería y representaciones diplomáticas y consulares mexicanas. Ambos programas son coproducidos con el Instituto Mexicano de la Radio (IMER) y transmitidos en onda corta a través de Radio México Internacional.

*Programa de conferencias en los estados de la República*

Mediante este programa, realizado en coordinación con la Dirección General de Delegaciones de la SRE, se busca difundir el análisis de la política exterior de México entre estudiantes, profesores, funcionarios públicos y empresarios en las diferentes entidades de la República. Para el primer semestre de 1997, se organizó un ciclo de conferencias titulado “Las relaciones internacionales de México hacia finales de siglo”. Dicho ciclo incluyó las siguientes conferencias de altos funcionarios de la SRE:

- “El nuevo entendimiento en las relaciones México-Estados Unidos”, por el director general para América del Norte, Jorge Castro-Valle, en Morelia, Michoacán.
  - “La ley de la doble nacionalidad y las comunidades mexicanas en el exterior”, por el coordinador general de Protección y Asuntos Consulares, Enrique Loaeza Tovar, en León, Guanajuato.
  - “México ante los nuevos temas de la agenda multilateral”, por la directora general del IMRED, Olga Pellicer, en Mérida, Yucatán.
  - “La doble nacionalidad: contenido e implicaciones jurídicas”, por el consultor jurídico, Miguel Ángel González Félix, en Guadalajara, Jalisco.
  - “La concertación política en América Latina: una perspectiva mexicana”, por el director general para América Latina y el Caribe, Juan Antonio Mateos, en Monterrey, Nuevo León.
  - “La protección de los mexicanos en el exterior”, por Enrique Loaeza Tovar, en Ciudad Juárez, Chihuahua.
  - “México y la Unión Europea”, por el director general para Europa, Jorge Chen Charpentier, en Jalapa, Veracruz.
-

- “México y el narcotráfico internacional”, por el coordinador general para Asuntos Especiales y Control de Drogas, Miguel Ruiz-Cabañas, en San Luis Potosí, San Luis Potosí.
- “México ante la proliferación de armas nucleares”, por el coordinador de asesores de la Subsecretaría de Asuntos Multilaterales, Carlos Rico Ferrat, en Chihuahua, Chihuahua.
- “Prioridades y desafíos en la política exterior de México: la estrategia de diversificación comercial”, por el director de difusión del IMRED, Alfredo Galván Corona, en Puebla, Puebla.

### **Actividad editorial del IMRED**

La labor editorial que realiza el IMRED tiene un objetivo doble: contribuir al conocimiento de la política exterior mexicana y fomentar el estudio y el análisis de los temas internacionales contemporáneos de mayor interés para las relaciones internacionales de México. En las publicaciones del IMRED se incluyen análisis de académicos, funcionarios y diplomáticos mexicanos y extranjeros. Ello permite tener una visión amplia, desde diferentes puntos de vista, de los asuntos internacionales que resultan del mayor interés para México.

El IMRED compila, edita, publica y difunde libros, revistas y folletos, entre otras obras. Sus colecciones permanentes son tres: la *Revista Mexicana de Política Exterior*, los *Textos de Política Exterior* y los *Cuadernos de Política Internacional*.

#### *Publicaciones enero-abril 1997*

1. *Revista Mexicana de Política Exterior*. En enero apareció el número 50, conmemorativo del 30 aniversario del Tratado para la Proscripción de las Armas Nucleares en la América Latina y el Caribe. Incluyó ensayos de funcionarios y académicos, mexicanos y extranjeros, expertos en cuestiones de seguridad y desarme que reflexionan sobre la importancia actual del Tratado de Tlatelolco.
  2. *Textos de Política Exterior*. Esta serie publica bimestralmente los discursos del secretario de Relaciones Exteriores. En enero aparecieron los textos correspondientes a noviembre-diciembre de 1996 y un índice
-

anual. En el primer cuatrimestre del año en curso se editaron los discursos correspondientes a enero-febrero y marzo-abril de 1997.

3. *Cuadernos de Política Internacional. Nueva Época*. En enero apareció un número especial de esta serie: IMRED (comp.), *Líderes del mundo en la Cancillería mexicana*, México, IMRED, 1996, 160 pp.; en abril, apareció el número 2 de la colección: IMRED (comp.), *Organismos hemisféricos y mecanismos de concertación en América Latina*, México, IMRED, 1997, 240 pp.

#### *Otras publicaciones*

Además de los títulos de sus colecciones permanentes, el IMRED publica otras obras especializadas o de divulgación. De estas últimas, en el primer cuatrimestre de 1997 destaca la publicación de la serie *Audiolibros del IMRED*. Los volúmenes publicados incluyeron los siguientes títulos: *La política exterior de México en voz de ex cancilleres*; *Relaciones México-Estados Unidos*; *Desafíos y perspectivas de la ONU*; y *La Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer*. Se publicaron, también, folletos de divulgación sobre el IMRED y sobre la Maestría en Estudios Diplomáticos 1997-1998.

#### *Otras actividades*

La biblioteca del IMRED da consulta anualmente a más de 4 000 personas, además de elaborar bibliohemerografías especializadas para los funcionarios de la SRE, y de mantener un programa permanente de adquisición de novedades editoriales en materia de relaciones internacionales y política exterior de México.

---